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Intervista al sindaco

... in comuneBagnatica

Sindaco, la novità principale delle ultime settimane, anche per 
l’importanza che riveste questo intervento, è l’inizio dei lavori 
per la nuova scuola innovativa. Possiamo dire che finalmente 
ci siamo. Chi li sta svolgendo e cosa prevede il cronoprogram-
ma?
Finalmente i lavori sono partiti. Debbo confessare che data 
l’importanza economica dell’opera in relazione al periodo 
che stiamo attraversando, ho sempre il timore che i lavori 
per qualche motivo possano subire delle interruzioni e degli 
imprevisti. L’impresa che sta svolgendo i lavori è abruzzese, 
si chiama Mancini ed è associata al Consorzio Stabile Bu-
ild che ha vinto l’appalto di INAIL. Ricordiamo infatti che la 
scuola rimarrà di proprietà INAIL ed il Comune di Bagnatica 
usufruirà della locazione gratuita per i 30 anni successivi 
all’inaugurazione. Per il cronoprogramma non posso sbi-
lanciarmi perché già l’inizio lavori formale è stato stabilito 
per fine Luglio e operativamente si è slittati a fine Ottobre. 
Osservo poi una certa lentezza dei lavori, pertanto non mi 
posso sbilanciare sulla relativa conclusione.

A proposito di scuola: ne riparleremo nel dettaglio nelle pros-
sime pagine, ma avete avuto la conferma a procedere anche 
sulla progettazione e rigenerazione delle scuole medie.
Questa è stata davvero una bellissima notizia. Abbiamo par-
tecipato al bando progettazione e ci sono stati assegnati 
300.000 Euro per la progettazione definitiva ed esecutiva 
dell’area delle attuali scuole medie.

Sempre in tema di riqualificazioni procede a gonfie vele il pro-
getto dell’amministrazione su viale Papa Giovanni: sta proce-
dendo tutto come da vostri programmi?
Questo progetto è cruciale per noi e per Bagnatica. Riqua-
lificare quello che era l’asse principale viario di comunica-
zione in una zona 30 e una zona 50 con piste ciclabili ed un 
disegno complessivo di rigenerazione urbana era un sogno 
circa 7 anni fa. Ora sta diventando una realtà. Bagnatica gra-
zie a quest’opera ha acquisito nel circondario una identità 
precisa, una sua connotazione. Questo è un progetto che ha 
trasformato e sta trasformando una brutta strada in un’ope-
ra architettonica che restituisce vivibilità e spazi sociali alla 
collettività. Ciò premesso, i lavori hanno subito dei ritardi 
gravi nella fase iniziale per le note carenze dei materiali del 
periodo estivo. Risolte queste problematiche ora le lavora-
zioni stanno accelerando ma non potranno che concludersi 
nella primavera prossima. Solo allora potremo godere ed 
essere orgogliosi di questo lunghissimo viale.

Di via Isolabella, invece, cosa ci può dire?
Per questo quartiere i lavori sono più rapidi. Pur cambiando 
l’architetto rispetto al viale Papa Giovanni, la riqualificazio-
ne persegue la stessa logica. Ridaremo con questa opera 
una dignità ed una nuova bellezza ad un quartiere che stava 

lentamente scivolando nel degrado. Mi sono arrivate criti-
che per la diminuzione dei parcheggi. Cosa per altro non 
vera. Se si intende che non avremo più la bruttura delle 
macchine parcheggiate a lisca di pesce davanti la propria 
casa lo confermo, sarà così, almeno su un lato della strada. 
Di fonte la propria abitazione i posti diminuiranno ma a 50 
metri massimo da essa ci sarà un parcheggio con posti rad-
doppiati rispetto agli attuali. Davanti a casa avremo un mar-
ciapiede, una pista ciclabile e tanto verde, con conseguente 
rivalutazione degli edifici e della qualità di vita.

Si avvicina un Natale particolare: per forza di cose si dovrà 
convivere con i rincari in bolletta. Lo devono fare i cittadini ma 
anche voi come amministrazione: a quali provvedimenti avete 
pensato per provare a contenere i costi?
Non abbiamo deciso interventi emergenziali ma proseguito 
con gli interventi programmati da tempo e che rientravano 
nel Piano di Attuazione dell’Energia Sostenibile (PAES) sot-
toscritto nel 2010 con l’Unione Europea attraverso il Patto 
dei Sindaci. Solo quest’anno, in tale ambito, abbiamo rinno-
vato la caldaia della scuola elementare e dotato la stessa 
scuola di batterie di accumulo dell’energia solare prodotta 
dai pannelli fotovoltaici. Probabilmente l’anno prossimo rin-
noveremo la centrale termica della Scuola Materna e cam-
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Un aggiornamento sulla questione “odori” 

Dopo il faccia a faccia con Montello, l’azienda che 
Arpa ha individuato come responsabile delle 
emissioni, come si è evoluta la situazione? 

Da Giugno dello scorso anno le novità più significative 
sono: l’inizio dei lavori dei Tavoli tecnici indetti dalla 
Provincia per la soluzione del problema, la nascita di 
un Comitato di Cittadini che supporta le amministrazio-
ni nella loro battaglia, la creazione del coordinamento 
dei 6 comuni interessati dalle molestie olfattive e che 
hanno nominato 2 tecnici esperti nella questione ed in-
fine la consapevolezza dell’azienda di essere l’origine 
degli odori lamentati. Questa consapevolezza, seppure 
non ufficialmente dichiarata, è un fatto nuovo. L’azien-
da, fino a giugno di quest’anno, negava la propria re-
sponsabilità. Ora qualcosa è cambiato e anche se non 
lo confermerà mai ufficialmente si percepisce che ne 
sia consapevole e prova ne è il fatto che l’azienda ha 
ingaggiato la dottoressa Sironi del Politecnico di Mila-
no per supportarla nella soluzione della problematica.

Ci sono ancora segnalazioni? Se sì, provengono sempre 

dalle stesse zone o qualcosa (in meglio o in peggio) è 
cambiato? 
Le segnalazioni ci sono, la situazione che pareva essere 
migliorata in Estate con segnalazioni solo in  orari not-
turni dopo le 22-23 è nuovamente peggiorata in Autun-
no, segno che quanto attuato fino ad ora dall’azienda 
non ha portato risultati. 

Avete avuto altri confronti con l’azienda? 
L’ultimo confronto è stato il 26 Ottobre scorso quando 
ARPA ha presentato al tavolo tecnico provinciale i risul-
tati di una visita a sorpresa alla Montello in cui sono 
state trovate parecchie non conformità e possibili fonti 
di odori. Se da un lato siamo rimasti sconcertati, d’altro 
canto confidiamo che ci siano margini importanti per 
risolvere in modo definitivo la situazione. La Montello 
è stata obbligata dalla Provincia a presentare un cro-
noprogramma di interventi strutturali che dovrebbero 
portare ad importanti sviluppi positivi nei prossimi 
mesi. Il cronoprogramma è stato presentato a fine No-
vembre, speriamo…
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bieremo finalmente le luci della Palestra con un impianto 
a LED. Avevamo valutato la possibilità di spegnere per al-
cune ore notturne l’impianto di illuminazione pubblica ma 
riteniamo che la sicurezza dei cittadini abbia la priorità su 
qualche migliaio di Euro di risparmio, perciò limiteremo gli 
spegnimenti alla Pista ciclabile di Via S.Pietro.

Per il prossimo anno invece quali sono gli obiettivi principali 
che vi siete posti?
Il prossimo anno concluderemo i lavori in corso: Via Isola-
bella e Viale Papa Giovanni. Completeremo l’intervento al 

cimitero comunale con la costruzione di 4 nuove cappelle 
e partiremo con la progettazione della pavimentazione del 
cimitero di Cassinone. Nel piano delle opere pubbliche ab-
biamo anche inserito il lotto finale di riqualificazione degli 
assi principali nel tratto dalla rotonda di Via Papa Giovanni 
alle Scuole Elementari.
Quest’opera che non era nelle priorità lo è improvvisamen-
te diventata con l’inizio dei lavori della scuola. Mettere in 
sicurezza i ragazzi che la percorreranno è un dovere civico 
e morale. Vedremo se le finanze pubbliche consentiranno 
l’esecuzione dell’opera.

L’Amministrazione Comunale
di Bagnatica augura a tutti i cittadini

un Natale di pace e serenità ed un
Nuovo Anno di speranza e felicità
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Anche le scuole medie verranno riqualificate
Avevate manifestato interesse per il finanziamento da 
300.000 euro per la progettazione e rigenerazione della 
vecchia scuola di Corso Europa: quando è arrivato l’ok de-
finitivo? 
Abbiamo avuto l’ok definitivo all’inizio del mese di no-
vembre. Lo riteniamo uno dei più grandi successi di que-
sta amministrazione, perché il percorso che è stato ef-
fettuato per giungere al risultato è stato preparato con 
cura. Avere le risorse per fare un bel progetto è un fatto 
importantissimo.
Sono convinto infatti che i bei progetti hanno grandi pos-
sibilità di trovare le risorse per essere realizzati. Quando 
invece ci sono le risorse e mancano le idee arrivano le 
brutture che devastano il territorio e l’urbanistica.

In che modo intendete riqualificarle? 
Il progetto prevederà come spazio principale la Bibliote-
ca comunale intesa non solo in senso classico ma come 
luogo di incontro e nuova socialità, pertanto ad essa sa-
ranno legati spazi associativi e uno spazio polivalente 
utilizzabile per molti scopi: dalle riunioni alle proiezioni 
cinematografiche, agli spettacoli teatrali e ai corsi yoga. 
Uno spazio dedicato alla ristorazione che sarà messo a 
bando e colmare così la grave mancanza del nostro co-
mune. 
Ci sarà uno spazio apposito dedicato alla Terza Età con la 

necessaria autonomia, ma integrato alle attività esistenti. 
Il tutto sarà in una cornice di nuova urbanistica con spazi 
verdi e alberatura. 
Quando lo studio di fattibilità sarà pronto lo presentere-
mo alla popolazione.

Il Comune interviene anche con risorse proprie? 
L’amministrazione ha investito circa 45.000 Euro per lo 
studio di fattibilità. Tale investimento è stato necessario 
per poter accedere ai fondi di 300.000 Euro per la proget-
tazione definitiva ed esecutiva.

Una volta concluso anche questo intervento, unito a quello 
della scuola innovativa, Bagnatica avrà strutture dedicate 
all’istruzione di primo livello: un motivo d’orgoglio e un se-
gnale per dire che, dove c’è la volontà di farlo, investire per 
il futuro dei nostri ragazzi non solo è necessario ma è anche 
possibile. Combinati, i due interventi quanto valgono? 
L’intervento della scuola ha un valore di circa 3.500.000 
Euro ed è interamente finanziata da INAIL. 
Difficile ancora stimare l’intervento di Via Europa ma 
grossolanamente si possono stimare circa 5 milioni di 
Euro. Compito della prossima amministrazione sarà quel-
lo di recuperare le somme per un intervento che cam-
bierà totalmente l’aspetto di Bagnatica proiettandola nel 
futuro.
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Cambia il Pgt: i punti salienti
Quando è iniziato il percorso di adozione della va-
riante al Pgt? 
Formalmente l’inizio del procedimento è di Apri-
le 2022. Entro l’anno dovremmo procedere con la 
Conferenza di Valutazione Ambientale Strategica e 
nei primi mesi dell’anno prossimo dovrebbe essere 
adottato. Entro la fine del 2023 dovremmo avere 
approvato il nuovo PGT.

Perchè si è resa necessaria? 
Si è resa necessaria questa variante a seguito della 
approvazione del PTCP (Piano Territoriale di coor-
dinamento Provinciale) con il quale è stata ordina-

ta la diminuzione delle aree edificabili del 25% in 
tutto il territorio bergamasco.

Quali sono i punti salienti? 
I punti principali del nuovo Piano sono la dimi-
nuzione del consumo di suolo, la semplificazione 
della normativa a supporto, la tutela dell’identità 
locale attraverso la valorizzazione del centro e dei 
percorsi storici, la valorizzazione del terreno agri-
colo e naturale, la riqualificazione della residenza 
esistente attraverso la semplificazione delle mo-
dalità di intervento e l’ampliamento delle destina-
zioni d’uso. 



È stato inaugurato ufficialmente il Cammino del Vesco-
vado, un itinerario di 32 chilometri da Scanzorosciate a 
Chiuduno che attraversa i 15 comuni che fanno parte del 

distretto turistico nato nel 2016 .
Sabato 22 ottobre tutti i sindaci si sono dati appuntamento 
per percorrerlo interamente guidati dal direttivo di Terre del 
Vescovado e da Michele Pellegrini, grande camminatore e ide-
atore del Cammino.
Una camminata che si snoda all’interno di un territorio molto 
eterogeneo dal punto di vista paesaggistico  che tocca anche 
il Comune di Bagnatica offrendo una vetrina particolarmente 
preziosa per la promozione delle nostre bellezze.
Il tratto che interessa Bagnatica fa parte della seconda tappa 
del Cammino, che lunga 8 chilometri collega Albano Sant’A-
lessandro a Montello. I tratti bagnatichesi sono ben due, il pri-
mo lambisce il Casello San Marco mentre il secondo transita 
in via Alta per collegarsi al Castello di Costa di Mezzate.
Un percorso, quello di Terre del Vescovado, che ricalca il Cam-
mino Bergamo-Brescia che verrà inaugurato a marzo 2023, e 
che vedrà dunque Bagnatica ancora protagonista nell’anno in 
cui i due capoluoghi lombardi saranno Capitale della Cultura.
“Si tratta di due iniziative molto importanti per il nostro pic-
colo comune che ci portano da protagonisti all’interno dei 
principali percorsi turistici della provincia bergamasca. Saran-
no tantissimi i camminatori che avranno la possibilità di co-
noscere Bagnatica e che spero potranno raccontare dei belle 
esperienze che qui potranno vivere”.

A inizio agosto la Provincia di Bergamo ha riconosciuto la co-
stituzione di un nuovo Parco Locale di Interesse Sovracomu-
nale sul suo territorio: si tratta del PLIS dei Castelli del Monte 
Tomenone, un’area di circa 173 ettari ripartita sui Comuni di 
Costa di Mezzate, Bagnatica, Montello e Albano Sant’Alessan-
dro. È stato un percorso lunghissimo e faticoso, iniziato nel 
2010. Se abbiamo ottenuto il risultato e lo dico senza timore 
di smentite, lo dobbiamo alla ferma determinazione e capar-
bietà del Comune di Bagnatica che ha coordinato, indirizzato 
le volontà, le perplessità di tutti i Comuni coinvolti.
Ora abbiamo un’area riconosciuta ufficialmente come area na-
turale e pertanto inserita in un contesto ambientale regionale 
e nazionale ufficiale. Abbiamo la possibilità di programmare 
in modo unitario fra i 5 comuni le politiche di promozione, 
sviluppo del territorio collinare, attraverso la realizzazione di 

percorsi, mappe tematiche, studi, tutela della vegetazione e 
del territorio agricolo. In questo ambito credo diventerà più 
semplice ottenere finanziamenti per il recupero anche del pa-
trimonio storico fra il quale la Torre di San Gimignano. Questo 
del PLIS è un traguardo storico di cui secondo me non abbia-
mo ancora percepito l’importanza. Per me è un sogno ammini-
strativo lungo almeno 20 anni. Ora spero nella collaborazione 
e condivisione degli obiettivi con gli altri Comuni. 
Si tratta di un tassello importante del nostro programma, 
ma in tema ambientale ricordo anche alcune altre iniziative 
dell’ultimo anno come il nuovo regolamento per la tutela del 
verde privato e il progetto di forestazione urbana presso il Ca-
sello S. Marco, che per l’innovativo sistema di manutenzione e 
taglio ha ottenuto riconoscimenti unanimi a livello nazionale 
e sarà citato in una rivista scientifica come esempio virtuoso.

AMBIENTE

Cammino Terre del Vescovado
di Federico Colleoni

Nasce ufficialmente il PLIS dei
Castelli del Monte Tomenone
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BANDI E LAVORI PUBBLICI

Continuano celeri i lavori del terzo lotto 
lungo Viale Papa Giovanni.
Il rifacimento della strada e dei mar-

ciapiedi è quasi completamente ultimato, 
manca la realizzazione della segnaletica e la 
piantumazione degli alberi che verrà realiz-

zata nella bella stagione del 2023.
“Nonostante l’iniziale diffidenza nei confronti di un’azienda con 
sede così distante da Bagnatica posso dire che la 2P Asfalti di 
Roma, l’impresa appaltatrice dei lavori, si sta dimostrando pre-
parata e competente per la realizzazione di questa importante 
riqualificazione dell’arteria principale del nostro comune. Questo 
intervento è una nuova e importante tessera del grande proget-
to di restyling di Bagnatica in atto già da alcuni anni. Mobilità 
lenta, aree pedonali sicure e nuovi spazi verdi sono diventati gli 
elementi distintivo del nostro comune che lo fanno apprezzare 
da chiunque lo attraversa ”
È invece stato completato nel mese di ottobre l’intervento di 
risanamento del muro perimetrale del cimitero che versava in 
condizioni pessime e necessitava di un’improrogabile opera di 
consolidamento e rifacimento dell’intonaco.  Un intervento di 
70mila euro dei quali 50mila reperiti garzie ad un bando pub-
blico. “L’attenzione dell’ Amministrazione per il cimitero non si 
esaurisce qui, è infatti in via di ultimazione il progetto esecutivo 
per la realizzazione di quattro nuove cappelle di famiglia che 
andranno a sostituire la vecchia area loculi posta sul perimetro 
SUD. “
A chiudere il cerchio dei lavori pubblici ultimati in questa secon-
da metà dell’anno ci sono anche gli interventi di efficientamento 
energetico alle scuole elementari.
“Grazie all’ennesima aggiudicazione di un bando nazionale che 
ci ha garantito un finanziamento da 50mila euro si è proceduto 
all’installazione di due batterie di ricarica collegate all’impian-

to fotovoltaico installato sulla copertura dell’edificio scolastico.  
Nella stessa struttura è stata sostituita la vecchia centrale ter-
mica con un nuovo impianto che ci consente  di abbassare le 
emissioni inquinanti e garantire un grande risparmio energetico 
e quindi economico.”
“In conclusione posso affermare che le opere pubbliche abbon-
dano su tutto il territorio, tutte volte a migliorare l’aspetto urba-
no e rendere il comune sempre più attraente e soprattutto sicu-
ro. Tutto questo si rende possibile grazie alla grande attenzione 
che abbiamo nel ricercare finanziamenti e bandi nazionali.”

Viale Papa Giovanni, Cimitero, scuole: i cantieri
di Federico Colleoni
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La Protezione Civile di Bagnatica si è dotata di un nuo-
vo mezzo per le proprie attività. Si tratta di un pick-up 
Ford Ranger in uso esclusivo al nostro gruppo dal valore 

di  35mila euro coperti per il 10% da fondi comunali e per 
il restante 90% da un finanziamento di Regione Lombardia 
che l’amministrazione ha ottenuto partecipando a un bando 
lanciato dal Pirellone.
“Mi preme sottolineare come l’aggiudicazione di questo mez-
zo sia merito del grande impegno che i volontari di Bagnatica 
hanno messo a disposizione dei cittadini di Regione Lombar-
dia  durante l’emergenza Covid 19 grazie a un’intensa attività 
di sostegno delle attività ospedaliere e presso i centri vaccina-
li. Grazie al grande impegno profuso, e in considerazione che 
il gruppo di Bagnatica è uno dei più numerosi della provincia, 
siamo stati ritenuti meritevoli di questo nuovo mezzo di gran-
de importanza per le attività di monitoraggio e prevenzione”.
Ma nella vocazione del gruppo c’è anche quella alla formazio-
ne e divulgazione, come dimostrato nelle giornate di sabato 
15 e domenica 16 ottobre nell’ambito dell’iniziativa  “Io non 
rischio” della Protezione Civile Nazionale. Presso lo stand al-
lestito in Piazza della Libertà, di fronte al palazzo comunale, 
tantissimi cittadini sono stati sensibilizzati sulle tematiche 
della prevenzione dei fenomeni naturali come terremoti o al-
luvioni.
“Sono soddisfatto dal risultato ottenuto, abbiamo incontrato 
tanti bagnatichesi curiosi e interessati alla nostra iniziativa. 
Un’ottima interazione che ci ha permesso di fornire tante in-
formazioni utili che possono fare la differenza nei momenti di 
emergenza”.
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Protezione Civile al fianco della popolazione, 
ora anche con un nuovo mezzo

di Federico Colleoni
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Continua anche 
q u e s t ’ a n n o 
scolastico l’im-

portante iniziativa 
della Protezione Ci-
vile sui banchi del-

le nostre scuole di Bagnatica. Sabato 
5 novembre è stata la giornata delle 
classi quinte della Primaria, mentre il 
25 e il 26 novembre quella delle classi 
prime, seconde e terze della seconda-
ria di I grado. 
Sarà un evento che verrà proposto ogni 
anno nel mese di novembre, dato che il 
22 ricorre la giornata nazionale per la 
sicurezza nelle scuole. Da quest’anno 
però c’è una novità interessante. Sono 
stati i volontari della Protezione Civile 
di Bagnatica a tenere le tre mattinate 
di lezione nelle nostre classi, mentre 
l’anno scorso questo aspetto è stato in 
parte curato da volontari di altri comu-
ni. 
Come è stato possibile questo passag-
gio? Alcuni nostri volontari in questi 
mesi si sono formati seguendo un cor-
so che aveva come obiettivo principale 
quello di preparare persone abilitate 
all’attività di comunicatori e idonee ad 

andare nelle scuole per portare la loro 
esperienza e diffondere le buone prati-
che di Protezione Civile. La formazione 
ha permesso anche di ottenere cono-
scenze metodologiche di lavoro con 
bambini e ragazzi, in relazione alle fasi 
di sviluppo psicofisico e alle modalità 
comunicative. 
“Un corso molto utile ed interessante, 
che mi ha dato tanto”, afferma Angelo 
Moretti, uno dei volontari che hanno 
ottenuto l’abilitazione. 
I nostri alunni si sono dimostrati at-
tenti e curiosi sia durante la lezione in 
classe che davanti ai mezzi in dotazio-
ne, come autobotte ed idrovore posti 
nel giardino della scuola. Sono rimasti 
altrettanto stupiti di sentire l’esperien-
za di persone che in modo volontario 
offrono il loro tempo per il bene co-
mune e che soprattutto sono liete per 
quello che fanno. Complimenti ai no-
stri ragazzi della Primaria e della se-
condaria di primo grado per l’attenzio-
ne dimostrata.
Complimenti ai volontari di Protezione 
Civile e grazie per l’ottima organizza-
zione e l’importante presenza nelle 
scuole.

PROTEZIONE CIVILE

La formazione sui banchi
di scuola, ma con una novità

di Arianna Demozzi

BAGNATICA Via Rebecchi, 1-2-3
   035 6665200         035 680508         info@aluberg.it

    Aluberg S.p.a.

INNOVATIVI  PER TRADIZIONE

Via Don Bolis, 1 BAGNATICA
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Finalmente possiamo dire che nelle 
scorse settimane è stato compiu-
to un passo decisivo per la regola-

mentazione dell’attività dell’aeroporto e 
del suo conseguente impatto sui Comuni 
circostanti. Il 4 novembre, nell’ambito di 

un’assemblea pubblica convocata dal sindaco di Orio al 
Serio, è stata presentata alla popolazione interessata la 
proposta di piano di zonizzazione acustica: una vera e pro-
pria pietra miliare, in quanto stabilisce dei limiti vincolanti 
per le soglie di rumore che, in caso di violazione, possono 
portare a seri provvedimenti nei confronti dello scalo. 
Un passaggio quindi differente rispetto alla Valutazione di 
Impatto Ambientale del 2003, che altro non era che un 
semplice piano programmatico: qui, invece, siamo in pre-
senza di uno strumento di pianificazione in base al quale il 
territorio comunale viene suddiviso in zone acusticamente 
omogenee, a ciascune delle quali viene attribuita una clas-
se acustica e i relativi limiti. 
Qualora dovessero verificarsi dei superamenti di tali limiti, 
l’aeroporto verrebbe richiamato a porvi rimedio, con inter-
venti che non possono essere sporadici ma strutturali e 
che in ultima battuta possono anche arrivare all’obbligo di 
riduzione dei voli, come è già successo in passato all’aero-
porto di Roma Ciampino. 
Perchè si arriva solo ora a questo punto? Perchè si stava 
attendendo la conclusione dell’iter iniziato una decina di 
anni fa in seguito a un ricorso presentato dai comitati ae-
roportuali, avverso alla vecchia zonizzazione acustica: Tar 

e Consiglio di Stato lo avevano accolto, stabilendo che si 
dovesse ricominciare da capo con una nuova procedura, 
passando prima da un rapporto ambientale che è stato in-
viato lo scorso 13 ottobre al Ministero competente. Orio 
al Serio è il primo aeroporto italiano a trovarsi in fase di 
approvazione di un piano di zonizzazione acustica e ciò ha 
richiesto che venisse studiato un percorso completamente 
nuovo. 
Partendo da un’analisi dinamica del traffico e da scena-
ri ipotetici del traffico stesso, è stato creato uno scenario 
artificiale basato sostanzialmente sui movimenti del 2019 
con determinati correttivi, come l’esclusione dei vettori 
courier: si è arrivati così alla formulazione di alcuni indici 
relativi al rumore, che saranno verificati a valle della zo-
nizzazione per monitorarne il rispetto. Oltretutto la norma 
prevede che ogni due anni la zonizzazione venga rivista in 
via migliorativa, ulteriore forma di tutela per la popolazio-
ne dell’intorno aeroportuale. 
Importante sottolineare come il piano di zonizzazione sia 
stato costruito insieme a Sacbo, la società che gestisce lo 
scalo di Orio al Serio, e che lo stesso, per essere approvato, 
ha bisogno del voto favorevole della totalità dei membri 
che compongono la commissione aeroportuale.
Essendo membro votante, serve quindi anche il parere po-
sitivo di Sacbo per approvare la zonizzazione.
Purtroppo la procedura è lunga e farraginosa, ma si tratta 
dell’unico strumento di tutela a disposizione dei cittadini: 
la speranza è che possa entrare in vigore in via definitiva 
il prossimo anno.

Scivoli, altalene tradizionali e basculanti: giochi tut-
ti nuovi per il parco di via Paolo VI al Cassinone, sul 
quale l’amministrazione ha deciso di investire risorse 
proprie per riqualificare uno spazio di socialità im-
portante.
Col tempo le vecchie dotazioni erano state danneg-
giate dagli agenti atmosferici e necessitavano di es-
sere ristrutturate: per ragioni di sicurezza, in primis, 
ma anche per rendere più gradevole l’aspetto del par-

co e incentivarne l’uso. Ci è sembrato giusto interve-
nire per restituire alle famiglie, in particolare quelle 
con bambini, uno spazio per poter giocare, immersi 
nel verde e in una zona residenziale già al riparo dal 
grande traffico. 
Ora ci piacerebbe che il parco venisse utilizzato un 
pò di più, anche per le feste dei più piccoli, data l’im-
portante offerta che ora è stata messa a loro dispo-
sizione.

CASSINONE, RIQUALIFICATO IL PARCO DI VIA PAOLO VI

CASSINONE

Aeroporto, finalmente al lavoro sul piano
di zonizzazione acustica

di Valentina Carminati
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Il Parco dell’Uccellanda, in località Cassinone, è stato resti-
tuito alla collettività qualche anno fa grazie all’acquisizione 
dell’area al demanio comunale e grazie alla realizzazione 

di piste ciclopedonali apposite per raggiungerlo. L’Uccellanda 
era sempre stata centrale per la comunità di Cassinone, tutta-
via, poiché per lungo tempo questo spazio naturale era stato 
inaccessibile, in quanto incluso nella superficie di cava Suriana, 
è sorta la necessità di rivalorizzare tale area, facendola cono-
scere ai ragazzi. Quest’anno è stato possibile grazie alla siner-
gia creatasi tra scuola, amministrazione comunale e l’azienda 
Nuova Demi, proprietaria della cava.
L’occasione l’hanno offerta i professori delle classi prime del-
le scuole medie, Albrici e Nava, unitamente alla Dott.ssa Anna 
Zappella, naturalista esperta, che, con il contributo economico 
dell’Arch. Mario Doneda della Nuova Demi (Cava Suriana), han-
no realizzato un progetto che è stato presentato l’11 giugno 
presso il comune di Bagnatica. In sala consiliare sono stati alle-
stiti dei cartelloni ed esposte delle foto che riportavano le tap-
pe del lavoro svolto e illustravano i vari aspetti dell’ecosistema 
bosco. I ragazzi si sono resi disponibili per spiegare ai cittadini 
interessati quanto fatto in questi mesi.
L’11 giugno è stato il momento conclusivo di un progetto chia-
mato “Scienze Insieme” che si è svolto nel secondo quadrime-
stre con circa 15 incontri pomeridiani. Per realizzare questo 
proposito, era stata individuata l’“Uccellanda” a Cassinone.
Durante questo periodo i ragazzi sono stati orientati verso 
un’attività pratica legata allo studio dell’ecologia, al fine di for-
mare una corretta conoscenza dei meccanismi che regolano gli 
ecosistemi e sviluppare una coscienza ambientale adeguata 
alle istanze dei cittadini di domani. Gli alunni sono stati coin-
volti in un lavoro di riqualificazione rispettosa dell’ecosistema 
bosco in generale ed in particolare della zona dell’Uccellanda, 
senza snaturarne i delicati equilibri e permettendone la frui-
zione da parte della cittadinanza.
Durante i sopralluoghi sono state svolte osservazioni e analisi 
su campo (censimento botanico, zoologico, analisi ecosistemi-
che, presenza di microhabitat, analisi geologiche).
I nostri ragazzi con questo lavoro hanno dato un prezioso con-
tributo al nostro territorio comunale. È stato emozionante ve-
dere la cura che hanno dedicato nel realizzare il progetto e 
l’impegno nello studio dell’area Uccellanda.
Un’occasione di riqualifica del nostro territorio che si comple-
terà prossimamente. Il progetto infatti prevede anche la ste-
sura e produzione di testi scientifici idonei alla cartellonistica 
verticale e la realizzazione di brochure tematiche su flora e 
fauna locali di facile fruizione per i ragazzi e per la popolazio-
ne. Speriamo che entro l’anno scolastico si riesca a completare 
anche questa parte.

Un ringraziamento ai ragazzi per il lavoro fatto, un grazie al 
corpo docente che li ha accompagnati in questa impresa. Un 
grazie a chi ha supportato anche economicamente tale proget-
to altrimenti impossibile da realizzare, l’azienda Nuova Demi 
con il titolare Mario Doneda.

CASSINONE

Progetto Parco dell’Uccellanda:
presentazione alla cittadinanza

di Arianna Demozzi e Valentina Carminati



Nell’ambito del PNRR, il Piano 
Nazionale di Ripresa e Resi-
lienza, il Dipartimento per la 

trasformazione digitale ha messo a 
disposizione 400 milioni di euro af-
finché i Comuni potessero dotarsi di 

servizi pubblici digitali sempre più a misura di cittadino. 
Un’occasione che il Comune di Bagnatica non si è lascia-
to sfuggire, presentando domande per tutte le istanze 
previste e richiedendo il contributo massimo di 270mila 
euro, parte del quale (92mila euro) è già arrivato ed è già 
stato contabilizzato.
Un progetto importante di digitalizzazione del Comune 
e dei suoi servizi che ha come obiettivo quello di sem-
plificare la vita ai nostri concittadini nell’ambito dei rap-
porti con l’amministrazione pubblica e che si completerà 
entro la fine del 2023. 
Nonostante l’avessimo già ammodernato un paio di anni 
fa, con diversi elementi nuovi che oggi la normativa 
prevede come requisito, abbiamo approfittato di questa 
opportunità per migliorare ulteriormente il sito internet 
del Comune, che  entro la prima metà del prossimo anno 
risponderà a tutte le norme di sicurezza e fruibilità di 
contenuti previsti dall’Agid (l’Agenzia per l’Italia Digitale) 

e sarà implementato con diversi servizi.
Tra questi anche la condivisione delle notifiche e dei 
pagamenti tramite le App IO e PagoPA, ormai di uso co-
mune, che renderanno davvero semplice da un lato ricor-
darsi delle scadenze come la Tari o la tassa cimiteriale e 
dall’altro il saldo degli importi dovuti, possibile in pochi 
clic e comodamente da casa. Ma il cittadino avrà anche 
la possibilità di creare un proprio fascicolo personale, 
dentro il quale troverà tutte le istanze presentate, le ri-
chieste fatte al Comune, i pagamenti e uno storico com-
pleto accessibile facilmente con Spid o carta d’identità 
elettronica. I vantaggi ci sono anche per il Comune che 
potrà, ad esempio, inviare le notifiche ai cittadini con 
un unico clic, selezionando tutti i debitori. In termini di 
tempo questi servizi garantiscono un notevole risparmio, 
dato che per soddisfare le richieste i bagnatichesi non 
dovranno più necessariamente recarsi agli sportelli: allo 
stesso tempo l’ufficio Ragioneria riceverà una notifica di 
ritorno, con la possibilità di verificare subito il traccia-
mento del contributo e l’avvenuto pagamento.
Una volta che avremo implementato tutta l’infrastruttu-
ra il Ministero condurrà dei test di verifica dell’avvenuta 
attivazione dei servizi e poi delibererà l’invio della re-
stante parte dei fondi.

PROGETTAZIONE, COSTRUZIONE 
e VENDITA DIRETTA

DI IMMOBILI RESIDENZIALI
RISTRUTTURAZIONI, 

MANUTENZIONI E RESTAURI

Bagnatica
Via Don Carlo Capra, 3
Tel. e Fax 035 680657
        edilmab@teletu.it

www.edilmab.it

pubbl ic i tà comunicaz ione&

Nuovi servizi digitali a
disposizione del cittadino

di Roberto Vavassori

DIGITALIZZAZIONE
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È stata definitivamente completata la nuova tri-
buna al campo sportivo, con il collaudo svolto 
a metà novembre: una struttura attesa e che ri-

sulta oggi molto più fruibile per tutti, atleti, genitori, 
accompagnatori e tifosi.
Il progetto, predisposto dall’architetto Marco Carlo 
Castelli dello Studioarco+ Engineering srl di Cara-
vaggio, era stato oggetto di un finanziamento da 
150mila euro dalla Regione Lombardia: partendo 

dall’abbattimento della vecchia gradinata metallica 
posizionata nella zona dell’area feste, è stata poi co-
struita l’attuale struttura in muratura sotto la qua-
le trovano spazio anche gli spogliatoi per squadre 
e arbitro e l’infermeria. Per l’inaugurazione ufficiale, 
invece, rimandiamo alla prossima primavera: stiamo 
pensando a qualcosa di più di un semplice taglio del 
nastro, come a una vera e propria festa dello sport da 
organizzare al campo sportivo.

Completata la nuova tribuna
al campo sportivo

di Roberto Vavassori

SPORT
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Ancora una volta i bagnatichesi, ma non solo, hanno fat-
to dell’appuntamento con la Notte Bianca un grande 
successo: circa tremila le persone che sono transitate 

durante la bella serata di sabato tre settembre per le vie del 
paese. Un ringraziamento speciale, in particolare, va all’asso-
ciazione dei commercianti che si è messa in gioco rivitaliz-
zandosi e destinando importanti risorse proprie per la riuscita 
della manifestazione. Grazie anche al gruppo di Protezione 
Civile per il supporto logistico, per la chiusura e la messa in 
sicurezza delle strade.
Nel corso della serata, prima dello spettacolo finale del comi-
co Omar Fantini, l’amministrazione comunale ha consegnato 
il premio “Orchidea Maggiore” al dottor Camillo Vittici, perso-
nalità molto importante per Bagnatica: oltre al suo ruolo di 
medico pediatra, è stato fondatore dell’Avis e pregevole autore 
di commedie dialettali e teatrali.
Un premio a mio avviso più che meritato per tutto quello che 
ha fatto nel corso della sua vita e per il tempo che ha dedi-
cato alla nostra comunità.Da qualche anno pensavamo a un 
riconoscimento che premiasse quei cittadini meritevoli che 
contribuiscono a tenere alto il nome di Bagnatica e finalmen-
te ci siamo riusciti: per questa prima edizione sono arrivate 
tre candidature, poi vagliate dalla Giunta. Tra poco apriremo 
nuovamente la possibilità di avanzare nuove candidature per 
il premio del prossimo anno. Speriamo che quanto di bello vi-
sto durante la Notte Bianca sia solo l’inizio di ciò che ci piace 
fare, ovvero le feste e la socialità partendo dalle associazioni 
che animano il nostro paese: stiamo già pianificando l’edizio-
ne 2023 che potrebbe anche raddoppiare, con un’edizione a 
maggio e un’altra a settembre.
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Notte Bianca: un grande successo e
la consegna dell’Orchidea Maggiore

di Roberto Vavassori

EVENTI
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GIOVANI

Come accennato nel numero di 
giugno, poco più di un anno fa è 
nato a Bagnatica il CCRR, ovvero il 

Consiglio Comunale dei Ragazzi e delle 
Ragazze, un progetto che vede coinvolti 
gli studenti di alcune classi medie in un 
percorso di educazione alla cittadinanza.
In questo primo anno i nostri giovani 
consiglieri in orario extrascolastico han-
no lavorato su un programma condiviso 
per creare un progetto destinato alla co-
munità: a marzo hanno poi presentato 
all’amministrazione comunale una loro 
proposta riguardante la valorizzazione 
del parco “Angela Brembilla”.
Sono serviti alcuni mesi per passare dal 
progetto alla sua realizzazione che ri-
guarda principalmente la ringhiera, pit-
turata con i colori dell’arcobaleno, e il 
muretto di cinta sottostante, dipinto con 
un murales dall’artista William Gervasoni 
(Wiz Art). In una targa collocata nel parco 
viene spiegato come i nostri ragazzi si-
ano arrivati a questa idea, in particolare 
si può leggere “il CCRR, molto colpito dal 
conflitto in corso fra Russia e Ucraina e 
dalla necessità di non restare indifferenti, 
ha ritenuto che il tema del colore – sem-
pre necessario – potesse essere declinato 
su quelli universali della pace, nominata 
in tante lingue diverse perché possa es-
sere il più possibile seminata, una volta 

pronunciata”.
Il parco si e così rivestito a nuovo con 
maggior colore e calore, visto che è prin-
cipalmente frequentato da bambini, e ha 
lasciato impresso un tema, quello della 
pace, sempre importante e fondamentale.
E così il 16 settembre è stata l’occasione 
per i giovani consiglieri di presentare alla 
cittadinanza di Bagnatica il loro lavoro. 
Alle 18 presso il parco Angela Brembil-
la in presenza dei ragazzi del CCRR, del-
le educatrici Rita e Manuela, dell’artista 
William Gervasoni, di alcuni genitori, 
professori, cittadini e dell’amministrazio-
ne comunale, parco e murales sono stati 
inaugurati ufficialmente. Dopo un breve 
discorso sia da parte dell’amministrazio-
ne che dei consiglieri ed educatrici, con 
un bell’applauso si è passati al classico 
taglio del nastro. È stato l’atto finale di 
un lavoro che ha visto coinvolti i nostri 
ragazzi durante i loro incontri pomeridia-
ni: un momento importante per l’ammini-
strazione comunale e per i nostri giovani 
consiglieri perché si è posto un tassello 
ad un progetto condiviso, una prima tap-
pa del nostro cammino di cittadini attivi.
A ottobre è iniziato invece un altro anno 
di CCRR. Ringraziando i ragazzi per l’im-
pegno dimostrato lungo l’anno scorso, 
auguriamo una buona ripartenza con le 
varie attività.

Inaugurato il “nuovo” parco Angela Brembilla, 
che ora ci ricorda la pace

di Arianna Demozzi
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Il Comune di Bagnatica ha partecipato 
a un bando proposto da HG80 impresa 
sociale (in partenariato con l’associa-

zione True Quality di Brescia, in occasione 
dell’appuntamento con Bergamo-Brescia 
Capitale italiana della Cultura 2023) che 

aveva come finalità quella di coniugare arte e sport, riqua-
lificando e valorizzando “campetti” da basket all’aperto e di 
pubblico accesso attraverso il linguaggio della street art. 
Abbiamo deciso di proporre quindi un intervento particola-
re sul parco giochi inclusivo di via dei Mille, all’interno del 
quale trova spazio proprio un campo da pallacanestro che 
era solamente una distesa di cemento sulla quale si affac-
cia una piccola tribuna.
Avendo come obiettivo principale quello dell’inclusività, 
non ci siamo accontentati di una semplice riqualificazione: 
abbiamo quindi coinvolto anche la Polisportiva, con la se-
zione Baskin, e proposto ai progettisti di realizzare anche 
la predisposizione per le partite di questa particolare spe-
cialità che prevede la contemporanea presenza in campo di 
persone disabili e normodotate. 
La commissione giudicatrice ha valutato in modo estrema-
mente positivo la nostra proposta, finanziando quasi intera-
mente un intervento che aumenterà sensibilmente l’offerta 
inclusiva del nostro comune. 
Da gennaio partiremo con la progettazione del campo, 
nella quale coinvolgeremo anche lo street artist a cui sarà 
affidato l’intervento: durante il periodo primaverile verrà 

poi realizzato anche un disegno sulle tribune e stiamo stu-
diando anche la possibilità di dare accesso al “cantiere” ai 
cittadini che vorranno dare una mano. 
Per l’inaugurazione vorremmo poi organizzare un torneo, 
insieme alla Polisportiva. 
In questo progetto il Comune ha investito circa tremila 
euro (sui 10mila complessivi) e conta in questo modo da un 
lato di riqualificare una zona che si spera venga utilizzata 
maggiormente dai cittadini e dall’altro di offrire un surplus 
originale alla funzione inclusiva del parco, che è recente-
mente entrato a far parte della rete “Parchi per tutti”.
Si tratta di un’iniziativa lanciata dal Comune di Cavernago 
insieme all’Unione Ciechi ed Ipovedenti ed ai Lions Club 
International (Circoscrizione di Bergamo) con l’obiettivo di 
permettere alle famiglie di conoscere l’esatta ubicazione 
dei Parchi Giochi Inclusivi, gli orari di apertura e le caratte-
ristiche degli stessi. 
Una rete alla quale ad oggi hanno aderito oltre cinquanta 
Comuni e 2 Parchi Regionali, con l’obiettivo di promuovere 
l’integrazione e la connessione dei Parchi Giochi Inclusivi, 
pianificando eventi divulgativi e conoscitivi ed organizzan-
do momenti di confronto, di studio e di gioco che possano 
portare a un maggiore coinvolgimento e a percorsi di for-
mazione. 
L’iniziativa è arricchita anche dall’app “Parchi per Tutti”, sca-
ricabile da App Store e Google Play, che consente la comu-
nicazione di eventi sul territorio e la georeferenziazione dei 
parchi.

SOCIALE

Un parco giochi ancora più
inclusivo e colorato 

di Simone Agazzi 
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Ti ascolto, ti faccio compagnia, ti fornisco informazio-
ni: sono i tre slogan che inquadrano al meglio “Non 
lasciamoli soli”, progetto sociale che il Comune di 

Bagnatica dedica ai cittadini over 70. Un’azione di pros-
simità che può contare sulle competenze di un’operatrice 
qualificata che lavora con gli anziani e i più fragili, dove la 
fragilità è intesa anche come solitudine, bisogno di suppor-
to emotivo o logistico durante le attività quotidiane: per tre 
ore alla settimana sarà presente sul territorio di Bagnatica, 
in stretta sinergia con i servizi sociali, il centro anziani e 
tutte quelle realtà territoriali che da sempre si interfacciano 
con le persone della Terza età per andare incontro alle loro 
esigenze. Un’attenzione particolare che l’amministrazione 
ha voluto mettere in campo, con un progetto della durata di 
un anno e mezzo ma che già prevede la possibilità di essere 
rinnovato, perché sappiamo benissimo quanto sia impor-
tante raggiungere davvero tutte le persone che si vedono 
poco sul territorio ma non per questo sono meno bisognose 
di assistenza. Siamo partiti ad ottobre, con l’operatrice che 
ha iniziato a instaurare rapporti con gli over 70 al Centro 
Anziani e nel gruppo di cammino lento: il confronto con i 
servizi sociali e le associazioni sarà continuo e proficuo, per 
azioni operative che intervengano nel contesto di vita quo-
tidiano di queste persone, garantendo supporto, assistenza 
o anche solo un po’ di compagnia. 
Contemporaneamente non viene meno la nostra attenzione 
per i giovani. Prima della pandemia eravamo riusciti a dar 
vita al Tavolo Minori, attorno al quale siedono tutti gli atto-
ri territoriali che hanno a che fare con i più piccoli: l’ammi-
nistrazione, l’assistente sociale, l’educatore di territorio, la 
coordinatrice dell’asilo, il dirigente scolastico dell’Istituto 
comprensivo con i referenti di elementari e medie, la par-
rocchia e il Gruppo Giovani. 
Punti di vista differenti che danno un quadro completo di 
tutto ciò che accade sul territorio in relazione ai cittadini 
da 0 a 18 anni. Il Tavolo si riunisce una volta ogni mese e 
mezzo/due e si confronta sulla realtà territoriale cercando 
di lavorare in rete per presentare progetti, interrogarsi sui 
bisogni, definire strategie comuni per affrontare questioni 
di carattere sociale ma soprattutto di carattere prettamente 
educativo e pedagogico per i ragazzi. 
La partecipazione di tutti gli enti, ognuno con le proprie co-
noscenze e competenze, ha una grande valenza e garanti-
sce un impatto più incisivo sul contesto socio-educativo del 
territorio: con la pandemia (quasi) alle spalle ora possiamo 
entrare davvero nel vivo di questa azione fondamentale, 
anticipando che in futuro ci sarà spazio anche per alcune 
azioni genitoriali o di educazione civica per i ragazzi. 
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Minori e anziani: la nostra attenzione
sulle fasce più deboli

di Simone Agazzi 



Da quest’anno ci siamo posti ancora più seriamente il pro-
blema dell’orientamento dei ragazzi di terza media che 
stanno per scegliere come proseguirà il proprio percorso 

di studio.
Se in passato abbiamo organizzato diverse attività a scuola e sul 
territorio, quest’anno ci siamo concentrati su un’attività innova-
tiva per Bagnatica: insieme alla Cooperativa Sociale L’Impronta 
abbiamo iniziato un percorso di incontri individuali per i ragazzi 
che ogni martedì nelle ultime due ore dell’orario scolastico si 
possono confrontare con Roberto Carissimi, coordinatore del 
progetto ed educatore di territorio, per discutere dell’importante 
scelta della scuola secondaria di secondo grado. 
“Siamo partiti il 29 novembre e gli incontri sono andati subito 
tutti esauriti – spiega Carissimi – In precedenza avevamo già fat-
to quattro ore di orientamento per ogni classe, insieme ai pro-
fessori che seguono il programma. Vogliamo aiutarli a scegliere, 
se sono indecisi o se il loro ideale di scuola non combacia con 
quello che gli è stato consigliato. Vuole essere un supporto alla 
classica attività di orientamento ed è una sperimentazione che 
stiamo conducendo su Bagnatica. Il riscontro è ottimo e rimania-
mo a disposizione per incontri extra: non è escluso che qualche 

incontro possa essere riproposto anche a gennaio”. 
Sempre con L’Impronta è in corso anche un’altra attività, que-
sta volta in ambito sportivo. Tutto è nato con il Bando Smart di 
Regione Lombardia che ha assegnato all’Ambito di Seriate, di 
cui facciamo parte, delle somme da allocare su varie tematiche, 
a discrezione dei Comuni. Bagnatica ha scelto l’area tematica 
dello sport, per interventi educativi (col supporto di Csi) tanto 
sui ragazzi quanto su chi è chiamato a educarli, come istruttori 
e allenatori. Vogliamo così supportare a livello ludico-educativo 
le associazioni sportive del territorio, facendo rete e mettendo a 
fattor comune le risorse. 
“La nostra formazione è rivolta soprattutto a chi si interfaccia 
con i ragazzi – aggiunge Roberto Carissimi – Proponiamo anche 
attività extra su sport considerati minori, per evitare il cosid-
detto ‘drop-out sportivo’ che già oggi provoca un alto tasso di 
abbandono della pratica nei ragazzi.  A Bagnatica questa attività 
non poteva non coinvolgere anche il Baskin, che per vocazione è 
nato per includere tutti coloro che non cercano solo l’agonismo. 
Con la collaborazione del Csi di Bergamo costruiremo proposte 
per tutto il prossimo anno, con attività gratuite interne alle so-
cietà sportive”. 
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Orientamento ed educazione:
per il futuro dei nostri ragazzi

di Simone Agazzi 

Via F.lli Kennedy, snc
24060 Bagnatica (BG)
+39 035 055 11 11
infopipex@pipex.it



28/07-4/08-11/08
“APERTO PER FERIE”
In collaborazione con CSAIP, CANTIERE 
DELLE IDEE e AVIS, tre serate di cinema 
all’aperto nell’accogliente corte della casa 
parrocchiale: un sentito ringraziamento a 

Don Matteo per l’ospitalità.

15 SETTEMBRE “BORGHI E BURATTINI”
Con la rassegna della Fondazione Benedetto Ravasio, pro-
mossa da Terre del Vescovado, abbiamo avuto il piacere di 
ospitare e conoscere Virginio Baccanelli che con il suo Giop-
pino ha incantato e divertito tutti con uno spettacolo unico 
nel suo genere.  A lui il nostro più caloroso ringraziamento, 
così come un grazie di cuore alla famiglia Raffaelli Dolci 
per averci ospitato nell’incantevole cornice del B&B “Corte 
dei Seguini” e all’associazione AIDO per la golosa merenda 
offerta a grandi e piccini.

22 OTTOBRE “QUATTRO PASSI DI CULTURA”
Anche quest’anno è stata proposta la visita guidata con la 
frizzante e instancabile Tosca Rossi, che affascina sempre 
tutti con la sua profonda conoscenza della storia delle no-
stre terre. Tutto esaurito al primo ed unico appuntamento 
e con già una lista d’attesa per la prossima data! Grazie di 
cuore Tosca e a presto!

CULTURA

Cinema, Burattini
e un pieno di Cultura

di Lidia Rapizza

18 ... in comuneBagnatica

Immagina di avere ebook, riviste italiane e stra-
niere, mappe, banche dati, musica, audiolibri, 
spartiti e molto altro sempre a portata di mano, 

accessibili da qualsiasi tuo dispositivo, ovunque tu 
sia.
Un servizio di prestito gratuito esattamente come 
in biblioteca, ma in formato digitale. 
Il merito è della Rete Bibliotecaria Bergamasca che 
ha creato il portale MediaLibraryOnLine (acronimo 
MLOL), disponibile per tutti gli utenti iscritti.
Non sei iscritto? Nessun problema, puoi contattare 
la biblioteca di Bagnatica (biblioteca@comunedi-
bagnatica.it o 035/689536) e richiedere l’iscrizio-

ne! 
Se sei già iscritto alla Rete Bibliotecaria Bergama-
sca ma non hai le credenziali per l’accesso, il ri-
ferimento è sempre la biblioteca di Bagnatica: le 
credenziali sono le stesse che permettono la pre-
notazione dei libri cartacei comodamente da casa 
e di accedere a Cafelib, servizio di connessione in-
ternet delle biblioteche aderenti. 
Un servizio davvero comodo e preziosissimo: cosa 
aspetti a iscriverti? 
Da quest’anno puoi anche ritirare libri 24h su 24 
con l’utilizzo dei lockers: chiedi informazioni in bi-
blioteca!

MLOL: COSA ASPETTI A ISCRIVERTI?! 



MANIFESTAZIONI

Bagnatica, Costa di Mezzate e 
Montello in cammino contro la 
violenza sulle donne: da anni i tre 

Comuni si uniscono per dire “Basta!”, 
per smuovere le coscienze e fermarsi a 
riflettere su quello che purtroppo è un 
fenomeno sempre in crescita e arrivato 
ormai a livelli inaccettabili. 
Così, come ormai da tradizione, ecco la 
simbolica camminata non competitiva, 
che ha attraversato le vie dei paesi sa-
bato 19 novembre.
Partita alle 15.30 da Montello, alle 16 
ha fatto tappa alla panchina rossa di 
Costa di Mezzate e alle 17 è arriva-
ta per il momento finale a Bagnatica 

dove Maurizio Padovan, musicista, sto-
rico e ricercatore, ha messo in scena il 
concerto multimediale “Note stuprate”, 
che ha ripercorso eventi tragici legati a 
stupri e femminicidi dal 1500 ai giorni 
nostri: a lui vanno i nostri calorosi rin-
graziamenti per l’emozionante e bellis-
sima serata. 
Non è stata però l’unica nostra inizia-
tiva in occasione della Giornata in-
ternazionale per l’eliminazione della 
violenza contro le donne: dal 24 al 27 
novembre su un edificio che affaccia su 
Viale Papa Giovanni abbiamo proietta-
to una scritta per ribadire il nostro no 
ad ogni forma di violenza.

Bagnatica dice sempre no
alla violenza contro le donne

di Lidia Rapizza
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“La bellezza del territorio” è stato il 
tema della seconda edizione del con-
corso fotografico comunale “Obiettivo 

Bagnatica”.
Al concorso hanno partecipato 37 perso-
ne di tutte le età, di cui 9 residenti fuori 

Bagnatica, per un totale di ben 95 fotografie inviate. Queste 
fotografie sono state sottoposte all’occhio critico della giuria 
che ha decretato i vincitori e ha scelto i 12 migliori scatti che 
saranno pubblicati all’interno dell’EcoCalendario Comunale 
2023. La novità di quest’anno è stata la partecipazione dei 
commercianti del territorio, che hanno offerto ricchi premi 
per ciascuna delle fotografie che sono state scelte per l’eco-
calendario del prossimo anno.
Durante la cerimonia di premiazione, avvenuta martedì 13 
dicembre presso la sala consiliare del nostro Comune, sono 
stati consegnati tutti i premi alle migliori fotografie e ricono-
sciuto un attestato di partecipazione a tutti coloro che hanno 
inviato un contributo fotografico. Un momento speciale per 
incontrare tutti i partecipanti al concorso e, visto il periodo, 
scambiarsi i reciproci auguri di Buone Feste. L’amministrazio-
ne comunale ci tiene a ringraziare calorosamente tutti i com-
mercianti che gratuitamente hanno contribuito all’iniziativa 
mettendo a disposizione ricchi premi.

I vincitori
1° POSTO: FRANCESCO INTRIERI - titolo: Stones
2° POSTO: LUCA BELOTTI - titolo: Lampi
3° POSTO: ANGELO KOYFALAS - titolo: La torre

Concorso fotografico
“Obiettivo Bagnatica”: i vincitori

di Giovanni Ravasio

CONCORSI

1° posto: FRANCESCO INTRIERI - Stones

3° posto: ANGELO KOYFALAS - La torre2° posto: LUCA BELOTTI - Lampi



info@soluzioniidrauliche.it
Via Santissimo Redentore, 9 - Bagnatica (BG)

Installazione e assistenza
caldaie e pompe di calore 
Installazione
climatizzatori 
Ristrutturazione bagni
“chiavi in mano”

Realizzazione impianti di
riscaldamento a pavimento
Installazione camini
e stufe a pellet
Riparazioni idrauliche
Preventivazione gratuita

035 19905952 331 7463801

Conto termico 2.0

Pratiche Enea

Applicazione sconto
in fattura 50% - 65%BRAVI

TEL. 035 681066

Un sito internet tutto nuovo (inquadra il Qr code per accedere!), oggetto non solo di un re-
styling grafico ma anche di tante nuove funzionalità a misura di cittadino per consentirgli 
di poter essere al centro dell’informazione e di avere a portata di clic una lunga serie di 

servizi che solitamente richiedono di recarsi allo sportello. Totalmente integrato con l’app per 
smartphone Bagnatica Smart, il nuovo sito si distingue per grafica e layout più intuitivi: notizie 
e collegamenti veloci alle pagine più rilevanti, con accesso rapido dalla homepage. Tra le novità 
anche la possibilità di scaricare da casa i certificati disponibili accedendo con Spid ed effettuare 
il pagamento, tramite PagoPA, di alcuni servizi come i buoni pasto della mensa scolastica.

Facebook (Comune di Bagnatica News): potete trovare tutti gli appuntamenti istituzionali organizzati durante l’anno, 
gli eventi culturali e le manifestazioni. È possibile scrivere nei messaggi o nei commenti per porre domande oppure 
fornire suggerimenti.

Instagram (comunedibagnatica): è l’ultima nata tra le pagine social del Comune di Bagna-
tica, quella più vicina alle nuove generazioni, contiene tutte le informazioni sugli eventi 
del paese.

Bagnatica Smart: è in assoluto l’app più completa del comune, all’interno della 
quale è possibile trovare molte informazioni e inviare segnalazioni. La potete 
scaricare direttamente scansionando i codici QR che trovate in questa pagina.

LibraRisk: LibraRisk è una piattaforma di comunicazione del rischio che mette 
a disposizione dei cittadini, su smartphone e tablet, il Piano di Protezione Civile 
e lo abbina a un servizio di allerte e di notifiche dirette. 

BAGNATICA SOCIAL

Bagnatica Smart 
apple Store

Bagnatica Smart 
play Store

liBrariSk 
android

liBrariSk ioS

È online il nuovo sito del Comune
di Giovanni Ravasio
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VIDEOCONSULTO MEDICO 
Con AXA Soluzioni Salute, hai un consulto medico 
con videochiamata attivo 24 ore su 24, 7 giorni su 7.

Know You Can

     La salute 
prima di tutto

axa.it
Messaggio pubblicitario con finalità promozionali di Protezione Salute, prodotto di AXA Assicurazioni S.p.A. Prima della sottoscrizione leggere il Set Informativo disponibile su axa.it. Il servizio di assistenza è estendibile al nucleo familiare, previo 
inserimento in polizza dello stesso. I costi di telefonia e di connessione relativi al contatto con il medico sono a carico dell’assicurato, secondo il piano tari ario applicato dal proprio gestore telefonico. Informazioni legali su AXA Assicurazioni S.p.A. 
disponibili nei documenti contrattuali e sul sito axa.it.

Salute

ALBERTO CORTINOVIS
ELENA CORTINOVIS

Via Kennedy, 15/B - Pedrengo 
035 667209
ag0799@axa-agenzie.it

Agenzia AXA 
di Pedrengo

axa.it
Messaggio pubblicitario con finalità promozionali di Protezione Salute, prodotto di AXA Assicurazioni S.p.A. Prima della sottoscrizione leggere il Set Informativo disponibile su axa.it. Il servizio di assistenza è estendibile al nucleo familiare, previo 

disponibili nei documenti contrattuali e sul sito axa.it.



Via Leonardo da Vinci, 1  -  Bagnatica (BG)
Via San Pancrazio, 1  -  Palazzolo sull’Oglio (BS)

Lara Lena 338 28 93 314
Beppe Capoferri 349 45 36 584

L’utilizzo della Casa del Commiato
è completamente gratuito

035.687777  -  www.lecalle.org
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le nostre
prestazioni


